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■快 评■

近日，有家长反映，湖南省邵阳市六中一班级要求学
生考试成绩退步交罚款，年级排名退步1名罚款2元。近
日，邵阳市六中纪检工作人员回应称，事发于去年5月，罚
款是家委会提出的，“为了促进学习，采取这个方式肯定是
不正确的。”其还表示，此前校方并不知情。目前，已对涉事
教师与相关人员进行了严厉批评，罚款已全部退还。

点 评：

“退 1 名罚 2 元”这一做法，让学生把学习与金钱挂
钩，违背了教育的初衷，甚至可能扭曲孩子的人生观和
价值观。该做法本质上仍是“唯分数论”教育的翻版乃
至加深，是急功近利的畸形教育观，无论出于何种原因，
都不应该让其在校园里存在。 （据《中国妇女报》）

“退1名罚2元”
学习岂能与金钱挂钩

国 家 医 保 局 、财 政
部、国家卫生健康委、国
家中医药局 7 月 14 日联
合印发《关于开展 2023 年
医疗保障基金飞行检查
工作的通知》，将在全国
范围内组织开展 2023 年
医保基金飞行检查。

新华社发

开展医保基金
飞行检查

美国最近突然又抛出了炒作涉华议
题的“万用备胎”——所谓的中国黑客问
题。美国白宫国家安全委员会发言人称，
美国官员发现了中国黑客组织利用微软
云计算漏洞入侵美国非机密电子邮箱账
户，然后去提醒了微软公司，微软公司进
行了追踪核查。

这件事被美国媒体大量报道，搞得沸
沸扬扬。接着又有美国匿名官员跑出来
说，是不是真的与中国有关他们不做判
断。这说明了美国官方的心虚，因为他们
从来就拿不出证据，总是鬼鬼祟祟往中国
身上泼一盆脏水，然后躲到一边，想躲开
中国可能的回击。这一套路的流程和技
巧，对美国来说已经是闭着眼睛都能熟练
完成的。

先看消息的最初发布方，是白宫国家
安全委员会。如今在美西方国家，名称上

带有“国家安全”这几个字的机构，意味着
什么大家可想而知。过去发布这类消息
的多为美国的国家安全局，其实就是美国
的网军司令部，它正是全世界最大的黑客
头子。这次改由白宫国家安全委员会来
发，改变不了美国贼喊捉贼的事实。

再 来 看 美 方 选 择 的 炒 作 时 机 。 据
称 这 次 被 入 侵 的 电 子 邮 箱 涉 及 美 国 商
务部长雷蒙多，就在 7 月 13 日，中国商
务 部 披 露 正 就 雷 蒙 多 访 华 事 宜 与 美 国
沟通，同时呼吁美国取消对中国企业的
单边制裁。换句话说，不出意外的话，
雷 蒙 多 不 久 就 要 访 华 。 偏 偏 这 个 时 候
美方爆出来涉及雷蒙多的“中国黑客攻
击事件”，这能是巧合吗？根据美方的
一贯行事风格，这件事有可能被美方用
来 为 雷 蒙 多 访 华 争 取 舆 论 上 的 主 动 以
及谈判的筹码。

就在美国国务卿布林肯 6 月访华之
前，美方就炒作过一轮“中国黑客攻击事
件”，整个过程和这次几乎如出一辙，不过
上次是称“中国黑客一直在瞄准美国的关
键基础设施，并可能为未来危机期间美国
和亚洲之间关键通信的潜在中断奠定技
术基础”，而这次是说“中国黑客”入侵电
子邮箱，且称这次攻击被发现的时间也正
好是6月。

如果把美国近几年对“中国黑客”的
炒作放在一起来观察，我们可以看出一个
大致的规律，一般都发生在中美关系的关
键时间点，同时又处于美国国内涉华议题
出现“青黄不接”的时期，于是“中国黑客”
或者“中国间谍”就被适时炮制出来填补
话题空缺。黑客也好间谍也好，美国都是
大行家，也知道这样的抹黑反正既难以证
实也难以证伪，只要能惹别人一身骚，目

的就达到了。
当下的中美关系正处在一个既关键

又微妙、充满不确定性的关头，两国高层
官员沟通在较快速度地恢复，但从美国那
一头冒出来的歪风逆流不断，很大程度上
对沟通所带来的积极进展形成干扰。

7 月 13 日，中共中央政治局委员、中
央外办主任王毅与美国国务卿布林肯在
印度尼西亚雅加达举行的东盟外长会议
期间会面。这是两人一个月内的第二次
会晤。美国总统气候问题特使克里，再加
上雷蒙多，都要在近期访华，让国际社会
对中美关系的转圜抱有期待。中方对这
样的沟通和交流始终持开放和欢迎态度，
但奉劝美方少玩阴的，否则不但自我打
脸，还可能把中美关系重回健康稳定轨道
的机会给毁了。

（据《环球时报》）

奉劝美方少跟中国玩阴的 迟早要翻船

近日，山东烟草专卖局发布的 2023 年高校毕业生招
聘公告引人关注，公告要求，应聘人员不得应聘录用后
即构成干部任职回避情形的岗位，也不得应聘与本人有
夫妻关系、直系血亲关系、三代以内旁系血亲关系以及
近姻亲关系的人员担任领导成员的单位系统的岗位。

点 评：

“烟草局规定三代血亲不得应聘”一经网上公开，马
上在网上形成舆论焦点。网友普遍担心，规定是好规
定，就恐怕上有对策下有政策。

如何打消公众的这份担心，如何破解“上有政策下
有对策”的魔咒，实现就业公平，让规定不再是摆设，仅
凭山东烟草一己之力恐难做到。破除“一亩三分地”的
思维，在招聘公告的发布、报名、考试、录取等各个环节，
做到信息公平，择优录取。不仅烟草系统，石油、电力、
金融、税务等所有国企和行业一把尺子，一个尺度，严格
执行相关回避制度，一起发力，守好自己的门，管好自己
的人，不给想走“捷径”的人留一丝口子。一次有力度的
处罚胜过千言万语的思想教育，对于还敢玩“上有政策
下有对策”者，发现一起查处一起，绝不姑息。必会起到
震慑作用。 （据《农民日报》）

三代血亲不得应聘
最担心上有政策下有对策

近年来，不少企业纷纷引进机器人售后服务系统，
既节约了成本，也提升了效率。但也要看到，从人工客
服升级到智能客服，从人工化变成机器化，都不能偏离
为客户服务的初衷。

点 评：

只有把消费者的权益放在心上，不断完善客户服
务流程，升级智能客服系统，使之务实管用，才能真正
提升服务效率，赢得消费者的认可。智能客服“不智
能”的重要原因是技术问题。因此，企业要根据日常消
费者的沟通情况，主动完善智能客服的知识库和相关
技术，使智能客服与用户反馈交汇高度匹配，提升智能
客服的辨识度和专业性，降低智能客服的投诉率，增强
消费者使用智能客服的满意度。同时，企业要优化客户
服务流程，在智能客服不能解决问题时，有顺利转接人
工客服的通道。 （据《福建日报》）

莫让客服“机器人”
变“机气人”

最近，关于“若微信显示已读”的话题
讨论火爆网络，有不少网友表示难以接受
和“震恐”。让人喜闻乐见的是，微信团队最
终给出了“权威答案”，“放心，没有‘如果’”。
作为现代社会生活和工作社交软件，微信
的使用范围之广、基础之众，不言而喻。微
信显示“已读”，意味着接收到他人信息的

“强制声明”，无形中给收信息的人增添社
交压力和心理负担。及时“回复”，作为社
交礼节的“必修课”，既然显示“已读”，那么
接下来的“灵魂叩问”，正是“如何回复”“啥
时回复”等一系列的社交焦虑。

或许，人们畏惧的不是微信“已读”，
而是迷茫如何于复杂的社交关系中脱身自
保？且知，无论生活、抑或工作，他人传递
过来的信息，可能是“橄榄枝”，也有可能是

“飞来锅”。当然，前者让人欣然接受，说不
定有一段愉快的交谈时光；相反，面对他人
抛出来的“烫手山芋”和“矛盾窝”，又该如
何以合适且自然的方式“回避”。正如有人
说，“一边发朋友圈、一边忽视消息”，这本
来就是成年人的社交体面，心知肚明的“公
开秘密”，给社交涂上一层“粘合剂”。

但是，若微信显示“已读”，挤压了社
交空间、增加了社交焦虑，连最后的“窗户
纸”都被撕裂，缺乏“冷处理”的余地，各种
紧张、无奈、沮丧、难受的情绪充斥其中，
只因“已读”这个扎眼的词。故此，当社交
体面的“窗户纸”被“已读”被捅破，年轻人
社交“冷处理”的转移空间收缩，让本来焦
虑的情绪上升为“社恐”，选择放弃微信也
是“无奈之举”，似乎又“理所应当”。

说到底，任何社交方式和载体，都是
现实的人在发生关系。社交体面的维系，
若被显示“已读”左右，那么这样的社交关
系和礼节显然是难以长久的。退一步说，
当理解不够、真情欠缺的时候，哪怕显示

“已读”，委婉的说辞、虚伪的回避同样还
是会在反复刺激中“约定俗成”。人间自有
真情在，舒服社交靠坦诚。真心换来真情，
与其靠技术手段维护社交体面“窗户纸”，
倒不如塑造强大的内心和广博的胸襟，直
面社交遇到的各类问题，坦诚直率、虔心直
面，有所为、有所不为，让清风自然充盈社
交圈，岂不美哉。 （据中工网）

微信显示“已读”
撕掉社交体面“窗户纸”又何妨

近年来，农业保险已成为广大农民
应对农业风险挑战的坚实依靠。不过，
据报道，记者在河南多地调研时发现农
业保险这个“靠山”却让不少农民大失所
望，存在赔付标准不明，赔付金额普遍偏
低，未受灾还能“返还保费”等问题。

实践中，承保理赔不规范导致参保
农户获得感不强，一直是农险领域的一
大痼疾。农业保险要想有效发挥化解农
业经营风险作用，提升参保农户体验，就
需要实现精准承保、精准理赔。

首先，农险承保机构服务能力受到
人员数量、技术条件的限制。

一方面，很多保险公司仅在县政府
所在地设置基层分支机构，人员配备不
足，农业保险承保主要是由协保员或村
委 会 统 一 代 办 ，对 农 户 的 保 险 教 育 不
足。这导致大量参保农户对农业保险的
认知有限。

另一方面，发生农业灾害时往往涉及
多个农户的定损，即使有地方政府相关部
门协助勘查，也很难实现快速精准定损。

其次，农险行业定损理赔端缺少服
务能力强的中介机构。

农业保险行业天然存在着对中介
（代理人 、经纪人和公估人）的服务需
求。比如，卫星遥感、大数据行业的科技
公司等各类专业机构可以在查勘、定损、
理赔等环节以各种形式为保险公司提供
中介服务，这样既能降低农险机构的成
本，又可以引入第三方损失评估机制，从
而提升农业保险的服务效率和质量。

但 农 险 市 场 上 ，中 介 组 织 发 展 滞
后。政策性农业保险对保险中介的参与
持谨慎态度；而商业性农险又发展缓慢，
对其需求规模不足。

再者，协议理赔和人为干预理赔导
致赔付不合理。

在一些地区，地方政府要求农险承
保机构于灾害发生后数日内赔付到位。
但农险承保机构无法在如此短的时间内
完成精准定损，这时可能出现两种情况。

一种是对容易实现精准定损的主体
（比如规模经营主体）实行正常赔付，即
仅对受灾地块赔付；另一种是对不易精
准定损的主体只能选择先预赔付，再收
集理赔资料做最终赔案结案，或者干脆
采取协议理赔。这时就很容易出现“该

赔的没有赔到位，不该赔的却赔了”。
随着农业现代化的持续推进和建设

农业强国目标的提出，建立生态健全、运
行高效的农业保险市场的需求日益迫切，
为农民撑好保险“这把伞”需有更多办法。

应借助新技术大发展的契机，激发农
险领域技术创新和普及。也要鼓励理赔
端农业保险中介发展。引导专业机构在
勘查、定损、公估等环节发挥作用，并参与
农业保险产品服务创新，发挥市场机制在
定价、供需匹配方面的决定性作用。

此外，还应着力加快构建有助于维
护农业保险市场竞争秩序的制度体系。

在农业保险领域推动商业保险、合
作保险和政策性保险的合理定位和分工
协作，推动农业保险机构的多元化发展，
促进农业保险市场的有序良性竞争。

政府可通过开放市场准入、加大再保
险、税收优惠等支持农业保险的商业化运作，
改变保险公司过度依赖政策性补贴的现状。

而对于合作保险，也需积极鼓励区
域性行业性合作保险利用共济互助和大
数定律分散风险，提高农业保险保障水
平，提升经营效率。 （据《新京报》）

农业保险莫让农民受了灾却“没法赔”

近日，有网友在某社交平台上发帖吐槽，称北京市
内多家青旅拒绝接待35岁以上的中年人。

点 评：

35 岁何以成为青旅择客分界线？或是生活习惯不
同，或是出于安全考量，不少青旅商家将顾客入住年龄标
准限定在 35 岁，这理由看起来的确无可厚非。青年旅社
本质上依旧是酒店、宾馆，以年龄为界限主动筛选宾客，
实在有“圈地自萌”“画地为牢”的嫌疑。一者，从社会心
理来看，“35岁危机”本就是个不便轻易言说的社会痛点，
青旅如此堂而皇之地扯开遮羞布，岂非容易招惹是非？
二者，从开门迎客赚钱的角度看，用年龄作为筛选标准也
不甚明智。毕竟来者皆是客，岂能因“超龄”而将顾客拒
之门外？三者，从管理角度来看，年龄限制说到底就是惯
性思维和管理惰性在作祟，用“一刀切”取代“精细管理”，
显然不利于青旅长久经营。 （据《广州日报》）

青年旅社何必“画地为牢”？

据报道，近日有游客在爬华山云梯
时意外踩空坠落，所幸被后面的几位男
士接住。华山景区工作人员称，“景区内
云梯没办法做安全防护，自景区开放一
直 是 这 样 ，如 果 觉 得 危 险 可 以 选 择 绕
路。”并表示：“领导非常重视，正在开会
研究，后续想要避免这种危险情况发生
或将关闭云梯”。

此事虽然有惊无险，但实在让人后
怕。同时，也引发人们对类似华山景区
这种山岳型景区安全问题的关注。

山岳型景区是我国主要的旅游目的
地，旅游安全一直是山岳型景区建设、开发
和运营的重点关注领域。比如，2021年2月
1 日起开始实施的《旅游景区安全防范要
求》就规定了山岳型旅游景区安全防范的
基本要求，并明确了行人游览线路包含在
景区的安全防范重点部位和区域中。

同时，也要看到，山岳型景区由于地形
复杂、气候状况和自然环境多样，导致旅游
安全管理难度大，救援难度高，需要在相关

制度指引下，下更大功夫去保障旅游安全。
值得注意的是，安全保障的方式和

力度一定要应时而变。过去的惯常做法
没有引发安全问题，并不代表就绝无安
全隐患，更不意味着没有优化的余地。
华山景区工作人员以“云梯没办法做安
全防护”“一直是这样”为由，否认改进的
必要性，显然难以让人信服。

虽然游客始终是自身安全的第一责
任人，但景区以及管理部门也要采取积
极措施，不能将保障旅游安全的责任寄
托在游客自身的避险能力上。

此次游客在云梯坠落，正是个提醒，
华山景区不妨以此为契机，在景区安全
管理上下番硬功夫，莫让潜藏的危险变
成现实的事故。其实，近几年，随着环境
的变化和旅游市场的发展，影响旅游安
全的因素也在变化。

比如，大众旅游时代，很多缺乏攀登
经验的游客参与进来，在参与登山等对
体力和技巧有一定要求的活动时，难以

从容地应对陡峭、狭窄和潮湿泛滑的山
道，更容易出现安全问题。

而且，游客在旅游活动中依赖移动手
持设备，其频繁拍摄和发朋友圈的行为也可
能在山岳环境下出现风险。此外，极端气候
状况的发生，也会产生更多的安全隐患。

这就要求，景区根据变化特征，优化
改善旅游安全管理制度，精细化到每种
具体场景、每个环节步骤，有针对性地采
取防范措施，包括建立更完善的安全生
产台账，并将安全保障与对从业者的激
励、约束机制联系起来。

同时，保障旅游安全，还要严守承载
力底线。既要利用好现代技术预警、疏
导和引流，及时发现和消除隐患，也要对
游客进行有效的风险告知。

总之，涉及安全问题的方方面面都
不能马虎，以“万无一失，一失万无”的心
态构建整体景区安全环境，才能保障好
游客的出游安全。

（据《新京报》）

游客爬华山云梯踩空坠落不能只当“意外”

日前，湖南省常德市人社部门联合常德辖区高校开
设“简历门诊部”，邀请企业人力资源主管、就业指导专家

“坐诊”，一对一开展就业指导服务，提升大学生就业率。

点 评：

截至目前，20 多名就业专家共为 2000 多名大学生进
行了简历诊断和就业指导，其中 80%以上的毕业生都已
找到适合自己的工作。

“简历门诊部”的出现无疑对接了毕业生现实需求，
其暖心之举值得点赞和推广。期待更多地方的人社部
门与高校联手，从毕业生的求职需求出发，提供更多个
性化、多样化的就业服务，为其职业发展精确把脉，全力
促进毕业生高质量就业。 （据《中国妇女报》）

为毕业生开设“简历门诊部”
值得推广

为了遏止“黄牛”倒票行为，演唱会筹
备方和票务平台煞费苦心。近日开售的

“林俊杰巡回演唱会”则是卖起了“粉丝
票”——答对 5 道题目方可购票，否则账号
会被冻结 30 秒，被网友戏称为“只有十年
老粉才买得到”。

“答题抢票”并非首次，最早被用于社交
平台粉丝间相互赠票，近年来的多场演唱会
曾试水这一做法以打击黄牛，其效果目前仍
难断言。然而在二手平台上，已有账号公开
售卖“内部题库”，把门槛变成了生意，又有
报道称“黄牛”雇佣大学生背题来通过考核，
更加重了不少购票者的焦虑情绪。

设置门槛仍一票难求，根本原因在于
“黄牛”通过控制渠道牟利。限量发售的门
票无论价格高低，究其本质是一种兼具排
他性和竞争性的资源，若不对二手交易渠
道严格约束，其价格难免受到供求关系的
影响。包括“找人答题”“内部交易”“程序
抢票”等方法在内，“黄牛”通过较低的成
本控制批量拿票的渠道，以实现暂时性的

“垄断”局面，再向散客抛售赚取暴利。形
成规模后，单靠个体消费者难以与之对抗。

一味提高购票门槛易割裂观众群体，
可能迫使更多路人观众和答题失误的粉丝
流入二手市场，最终为“黄牛”做了“嫁衣”，
甚至出现“张嘴骂黄牛，闭嘴掏钱包”的怪
异现象。号召消费者集体抵制是一方面，
更重要的是借助执法力量和行政手段锁定
关键个人，打击囤积居奇。（据《南方日报》）

打击黄牛不能只靠
“答题抢票”


